
112年度優良導師得獎感言暨導師班級經營經驗 

 

當我初次擔任導師的那一刻，心中充滿了無形的壓力和期待。面對一群剛踏

入校園的新生，如何在有限的時間內讓他們不僅了解學校，還能找到自己未來的

路，這一切都讓我深感責任重大。幸好，學校提供的新生定向輔導計畫成了我的

救星。透過這個計畫，我得以邀請學長姐和專業的老師在班會時間分享他們寶貴

的經驗。看著學生們的眼神逐漸明亮，心中的目標和方向越來越清晰，我知道，

他們已經在這短暫的時間內找到了屬於自己的道路。 

在疫情爆發之前，我總會在每個學期安排至少兩次的班級聚餐，以及 2-3人

小組午餐約談時間。班級聚餐不僅是一個分享資訊和討論重要事務的平台，更是

一個讓學生們打破隔閡、深化情感的寶貴時光。而小組午餐約談，則是一個讓學

生敞開心扉，分享他們在學校或家庭中遇到的各種挑戰和需要的安全空間。這一

切不僅拉近了我與學生之間的距離，也讓他們在遇到困境時，更願意主動找我尋

求支持和建議。每當我看到他們因為這些小小的互動而變得更加堅強和自信，我

的心中充滿了無法言喻的感動。如今回想起這些美好的時光，我深感一切的付出

都是值得的。每一次的聚餐、每一次的約談、每一次的傾聽和安慰，都是我們共

同成長道路上不可或缺的一部分。我珍惜這一切，也深感幸福。 

此外，因為深知資訊科技技術對於學生們的重要性，從大一我就安排課餘時

間對班上學生進行程式語言訓練，提供各類學習資源、競賽資訊等，希望學生能

夠逐步累積自己的作品、成果。這一路走來，除了將知識和熱情分享給學生，也

幫助學生獲獎、參與企業實習、國外交換學生。對我來說，只要學生願意嘗試，

我都會給予鼓勵、陪伴，並投入大量的時間與精力協助他/她們完成各階段任務，

隨時關心、尊重學生的想法與意見，並逐漸地讓他/她們學會自主，發現問題、解

決問題，我始終相信這樣的互動關係會讓彼此更加緊密與充滿默契。 

能夠獲得 112年度優良導師這份榮耀，心中感到無比的喜悅和感激。在教學

路上有許許多多的貴人幫助著我，由衷感謝前輩、同事和助教們的無私分享與指

導，讓我能透過那些寶貴的經驗在教學場域中引領學生不斷成長。各位的支持、

肯定及正面回饋，都讓我在一步步完成導師使命的同時充滿動力。 

我除了也要感謝我那一群可愛的學生們外，更以身為他/她們導師為榮。他/

她們總是乖巧、貼心且認真學習，主動協助班級的各種事務、積極安排與老師們

的討論。看著他/她們在我的陪伴下，不但不害怕走出舒適圈，還能以勇敢態度的

迎接人生中的挑戰，也都讓我知道自己的付出都是值得的。最後，我想謝謝大家，

讓我能在教育這條路上踏出充滿自信的步伐，成為更好的自己。 
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特教系 鄒小蘭       

 

班級經營經驗分享與心得 

    個人目前是第 3輪擔任大學部導師，我對大學導師的角色定位界定為：噓寒問暖

者、溝通聯繫者、學涯輔導者、資源提供者、諮詢建議者等五種主要角色，並依大學教

育的宗旨與目標，及班級運作情形和個別學生需求，適時調整所扮演角色的涉入程度，

期能涵養學生自主學習與自我負責的態度，也企盼能策動班級群體營造共好的氛圍。 

    對於甫自高中單一班級型態畢業的大一新生而言，面對大學鬆綁課程、選課彈性及

個體自主性，特別需要課業學習的輔導；相較高中多是結識社區為主的區域性同儕，大

學同學來自各縣市差異背景、經驗，人際關係與生活適應更不可忽略。因此大一導師期

間同時擔任上述五種多重角色，主動對學生噓寒問暖、組織正向的班級文化、溝通建構

班級共識、鼓勵參與校內外活動、提供選課建議和校內外資源，亦因個別學生需要提供

諮詢，並視需要與心輔組、任課教師、家長等人聯繫，共同協助學生。 

    隨著學生對學校的人、事、物、環境等熟悉度提升，大二導師的角色職責並未因此

有所減少。因本屆特二甲班級有 43位學生，每位學生在學習態度與學業表現、生涯發

展試探與職涯規劃、生活適應與壓力調適、親情友情愛情等面向的狀態與需求各有所不

同。加上本系歷年傳統由大二同學擔負系學會所有幹部，團體事務性的處理和人際間的

溝通協商更加複雜。除了持續上述多重角色給予學生直接或間接支持，也逐步降低涉入

班級團體運作程度，期許學生從團體事務的經驗中學習領導和被領導，進而成為負責踏

實的獨立自主個體，做好自我管理與監控，實踐特殊教育尊重與包容異己的精神，並能

養成關懷與服務社會的人文素養。綜上，個人對班級輔導的策略，略可為：(1)充分了

解學生，營造班級凝聚力；(2)輔導課業學習，增進生活與人際適應；(3)關注個別需

求，提供資源與支援；(4)協助生涯試探，支持職涯發展等四大向度。    
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全班陽明山福田園班遊烤肉聯誼 

    

小組午餐約會與全班班會慶生活動 

     

班會交流活動                             邀請學姊蒞臨班會分享公費生甄選經驗 

    任教多年深感個人能量有限，能獲得本年度優良導師，首先要謝謝特教系 114級全

班同學，願意接受我的叨念與騷擾；要謝謝每學期盡心負責的班級幹部，讓班級組織與

運作更上軌道；也要謝謝系辦三位貼心的助教，不時提供各類問題的解答與協助；更要

謝謝系上所有師長們對班級學習適應和表現的回饋，及學校行政相關部門單位，提供導

師相當多的資源與支援，讓導師這個繁雜多重的角色與職責有所倚靠。 



藝設系孔建宸老師優良導師得獎感言暨導師班級經營經驗分享 

 

    感謝學校主管單位的抬愛頒發這個獎項給建宸，記得剛進國北

教大服務不久，也是在全校導師座談會上，看到得獎的優良導師有

許多有趣的班級經營方式，建宸也吸收了一些，經過調整之後變成

自己的方式。比如說，一開始接藝設系藝術組大一班導的時候，我

就成立了班上專屬的臉書封閉社團，在裡面提供各種同學們需要的

訊息，舉凡校內外的各種補助、獎學金、比賽、實習機會、有關人

生規劃與學習的相關文章等等，只要看到對班上同學有幫助的，就

在社團中分享。偶爾有空的時候，也曾在社團中約學生一起打球、

喝飲料或吃便當和聊天。 

    再來就是，於大一上學期，讓同學們以小組或單獨的方式跟導

師自由約午休或空堂時間聊天，並請同學們喝飲料，歷時約一整個

學期。在這些聊天過程中，導師嘗試了解每位同學的興趣、人生方

向並加以記錄，再根據這些瞭解，於日常生活中發現有用的訊息

時，就分享給特定的學生，讓學生們感受到導師不僅是關心她們，

而且是以量身打造的方式去關心她們。 

    到了大三上學期，剛好遇到學生餐廳提供餐點的商家都不再經

營了，便規劃午餐會議的活動，請同學以單獨或兩人一組的方式，

帶自己最推薦的午餐給導師，導師則是全部買單，此活動一方面累



積了國北附近的餐飲美食訊息，給同學參考。另方面，導師則於用

餐過程中了解學生們一兩年來的改變與成長，以及畢業後的方向，

更進一步了解學生大四畢業後的規劃，不管是升學就業、教育實

習、出國交換等等，同時，以因材施教的方式持續於日常生活中提

供有助益的資訊給學生。 

    最後，值得一提的就是藝設系導師特有的任務—班級展覽，藝

設系大學部同學們的畢業條件除了修課之外，大一下有集體評圖、

大二下要辦理校內展、大三下要辦理校外展、大四下要辦理畢業

展，這些評圖與展覽都要由導師帶領班上同學來籌畫與實施，這類

型的任務其實對導師來說挑戰不小，一方面，希望同學們可運用班

級自治的方式自行籌畫與實施，另方面，導師又需要適度的參與，

以免有任務分配不均，或者部分同學不負責任的情形而造成摩擦。

建宸第一次帶領導師班同學實施大三校外展時便出現了上述情形，

讓同學們大比例的自治管理，因為同學之間沒有約束力，導致摩

擦，最後才由導師介入，處理起來就更不容易。以這次的經驗為基

礎，大四畢業展便採取不一樣的方式，雖然還是有讓同學們推選幹

部，挑選組別和組員，但導師參與的程度和頻率就提高許多，希望

可以順利帶領同學們完成畢業展。 



112年度優良導師得獎感言及班級經營-資科系許佳興 
 

1. 得獎感言 
(1) 「勿忘初衷，擁有誠信」：一直秉持著誠信為真，每一個階段

都有設定一個目標，也都有一個初衷與信念，在跟同學相處的
每一個時刻，時常鼓勵同學碰到挫折困難時不要灰心，靜下心
來想想為何會做這樣的選擇，想想初衷，是否時時刻刻以誠信
對待所有的人事物?若待人以誠，那就沒有甚麼好擔心的，碰
到困難時自然會迎刃而解，朋友會在困難時伸出援手，所以時
時刻刻要「勿忘初衷，擁有誠信」。 
 

(2) 「用良善的心對待所面臨的挑戰」：這是我對每一個新帶的班
級第一次班會見面時送給導生班勉勵的話語以及大四畢業時祝
福的話，始終如一，祝福同學們經由國北資科 4年的訓練，未
來進入社會職場，能夠在各個領域貢獻自我，用在資科所學到
的邏輯與訓練，勇敢的接受各種大小挑戰，不懼怕任何挑戰。
職場上多多少少一定會碰到不光明的暗箭與傷害，用善良與良
善的心去對待一定能克服。 

 
2. 班級經營 
(1) 導生之啟發與輔導：經由班會、Line或是 email隨時跟同學

互動，及時提供意見給同學參考。定期聚餐，聯絡感情。 
(2) 鼓勵學生撰寫大專生科技部計畫，將所學應用在實務上，練習

專案撰寫技巧。 
(3) 鼓勵參加全國性競賽增加學生的自信心與挑戰能力，訓練獨立

思考能力。 
(4) 大學畢業不是終點，而是另一個階段的起始點，鼓勵大家考研

究所，邁向另外一個成功的階段。 
(5) 幫助導生職涯規劃：使導生能夠具有職涯的信心，接受挑戰的

勇氣，讓必須提早進入職場的同學找到適合自己可以發揮所長
的公司。 

(6) 用心傾聽每一位導生的意見，當同學們有問題來找我時，用同
理心去理解，用朋友的角度提供意見，提供解決的方案並評估
每一個方案的優缺點，以及建議最佳的解決方式。對每一位同
學所詢問的事情都會盡力去幫忙。 



優良導師得獎感言暨導師班級經營經驗 

國立台北教育大學自然科學教育學系教授  

林靜雯 

今年被系上選為優良導師對我來說是非常特別的時刻，感謝同事們對我專

業和付出的肯定。能在這個大家庭中擔任導師，與我的學生們和同事們共同成

長和進步，我感到無比榮幸！ 

我踏入國北的第一年，便開始了我的導師生涯。國北自然系的傳統，向來

希望新任教師與大一新生一起，伴隨他們四年，帶著他們一起學習、成長、三

週實習、畢業、師資生的大五半年實習，踏入社會。我過去在其他學校服務，

主要的教學對象為研究生，雖然我的教學年資不短，但從大一帶同一班的學生

直至大學四年級畢業銜接求職或實習，卻是第一次的經驗。現在時代變遷快

速，兩三年就是一個完全不同的世代表現，幸好系上師長們總是不吝提供建議

與成功經驗分享，讓我可以更快地勝任大學生導師的重責大任。在此過程中，

我學到了學生的需求多種多樣，而我們作為導師，需要成為他們的引路明燈和

堅強的後盾。我們的工作不僅是協助他們適應大學生活，還包括協助他們在學

業上有所成就，建立班級凝聚力，提供愛情和生涯輔導，以及引導他們處理生

活中的種種挑戰。 

為了更好地與大學部學生互動，我成立了 Line 群組，一開始便請同學們上

傳他們的照片以及給所有同學和老師的自我介紹和感言，以協助我最快時間認

識一班超過五十位的學生。班級的 Line 群組不僅有全班的互動平台，也包括了

專屬的班級幹部群組。這個設計讓我們能夠隨時進行交流。我特別感謝班上一

群熱心服務，協助擔任幹部的學生，他們以同儕的身份更貼近學生，代為傳達

信息或提供協助。這不僅加強了學生之間的連結，也幫助我更深刻地理解他們

的需求和困難。同時，我也重視每一次的大、小班會，每次班會我都謹慎地規

劃要跟學生們分享的內容與主題。大三開始，我經常邀請學長姐於課堂或班會

上分享他們的成功典範和經驗，這鼓勵了學生們不斷成長，也增進了班級的凝

聚力。即使在疫情期間，我們也常透過線上會議的方式進行交流和分享，保持

了師生之間的聯繫。今年我的導師班師資生的部分剛實習完，經歷人生第一次

的教師甄試，但已經有不少學生傳來好消息，我衷心地為他們感到開心，也希

望他們同學之間繼續相互支持、分享與提攜。 

大學部學生畢業後，我緊接著擔任碩士班和博士班研究生的導師。研究生

階段的大家，有更多的身份和需求。他們不僅是學校的學生，還是教師，有的

還是家庭的一份子。因此，我較常需要協助他們管理時間、提供研究興趣與系

上師長專長的媒合建議，鼓勵及提醒學生研討會論文的挑戰和資訊，並提供他

們一些平衡多重角色的策略，當然，關注學生們的健康也是重要的！個別的叮

嚀和對話成為非常重要的工具，這讓我能夠更了解他們的情況，並提供針對性

的支持。最後，在學期結束前，我通常安排班會餐聚，這是一個非常寶貴的機

會，我們可以在輕鬆的氛圍中進行情感交流，分享經歷和感受。這有助於建立



更緊密的師生關係，讓學生感受到我們對他們的關心和支持。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

圖 2 研究生期末班會聚餐，我們也邀請了主任和可以出席的師長一起分享

和聯誼。除了導師準備餐點，沒想到同學們也各自主動地帶來各自家鄉的名產

分享，期末忙碌報告之餘，藉著分享，彼此交流互動與減輕壓力！ 

導師的工作不容易，不同階段的導師任務也不完全相同，但卻是非常有意

義的。我很榮幸有機會影響年輕一代的成長和發展，並看著他們茁壯，這個過

程我也從中收穫與成長。這是一份珍貴的工作。我希望學生們能夠善用資源，

相互支持、分享和提攜，幫助自己和同儕都能夠順利的畢業，往下一個人生目

標前進。 

最後，我想再次表達對學校、同仁們和我的學生們的感謝。這個獎項不僅

是對我個人作為一名導師的工作的肯定，相信也將支持我和所有導師們未來繼

續努力，為學生的成長和發展盡心盡力。 

 



112年度優良導師得獎感言及班級經營 

 

首先，要感謝語創系的推薦，以及班上同學們的肯定，才能在他們畢業的這

一年僥倖獲得優良導師的殊榮。112屆語四甲對我來說，是頗特別的一屆，這不

只是因為他們是我在教學生涯所帶的第一屆導生，同時也是因為我是跟著他們入

學時，一起進入北教大服務的。這也就是說，我與同學們都是在陌生的情況下來

到這所學校，需要適應新的身分與新的環境，難免會有幾分革命情感。 

 

語創系與全臺灣的人文學科都一樣，共同面對著「學何以致用」的社會眼光

的檢視，尤其是我自己所帶的創作組，他們不像師資組有一個相較明確的目標，

這樣的焦慮更為顯著。雖然班上學生有一定比例是確實帶著對文學的熱忱來讀大

學，但即使是這樣的同學也不免會對未來感到不安，遑論其他可能只是分數到了

就來我們學校的孩子。也因此，除了生活的點點滴滴外，這四年我自己最關心的

就是他們對於畢業後的想法。畢竟，導師陪伴的不過是短暫的大學生涯時光罷了，

到了離開校園之後，他們要怎麼成為能夠獨立面對挑戰的人，是身為一個老師所

應該思索的嚴肅問題。 

 

以我自己來說，我是中文系出身的學生，一直唸到博士班，然後銜接到教職，

可以說是一條筆直的學用路徑。但是，並不是每個人都是如此，也不代表這才是

康莊大道，所以我會以我自己的同學作為例子（他們有些人從事公職，有些人靠

著自學進入不同的產業），對於不見得對創作真的這麼有興趣的同學，提供借鑒

的可能性。也因此，當有些同學確實志不在此時，我也鼓勵他們勇於追尋自己想

走的道路。至於留下來的學生們，由於語創系本身未雨綢繆的課程規劃，充分安

排了編採、華文、治學等相關訓練，我們班上的同學也的確能夠活用各種資源，

為自己進入職場或繼續深造提供穩健的基礎。 

 

在他們大一剛入學的時候，我曾以魯迅的名作《徬徨》和《吶喊》為開場，

說這兩本書可能會是同學現在的心境與當下的反應。我想，「徬徨」到想「吶喊」，

不只是大學生，也會是每個人生階段都可能油然而生的想法。但是，我很慶幸這

屆的同學們並不至於只停留在「徬徨」，也不會無助的「吶喊」，他們都變成了成

熟的大人了，不管是轉學（系）、延畢、升學或者就業，只要是適合自己的道路，

都是對的選擇。至於得到優良導師這一件事，可能算是陪了他們走了四年旅程的

我所能斬獲的一張還算讓人欣慰的成績單。 

 

談了這麼多，尚未分享班級經營的一些做法。事實上，我的做法來自於對過

去大學師長的模仿：每個學期固定安排時間聚餐，透過導生聚掌握班上所有同學

在校適應之狀況，包括學業表現、課外活動、同儕相處、工讀內容、未來志向等，



並將相關資料匯集成文書紀錄，上傳於學校系統。疫情期間，無法聚餐時，則改

以視訊會議來進行。這些紀錄，常常讓我在導生聚時手忙腳亂，不過有文字紀錄

還是有幫助的，畢竟除了導師之外，日常中還有許多工作（這四年我是新進的助

理教授，有很多課要準備），下一次遇到同學時，才能快速的釐清每一位同學的

近況。 

 

在這班大學殿堂的列車中，有些人會選擇轉乘，身為導師，我會盡可能提供

幫助與祝福（如撰寫推薦函）。但相對的，也會有人從另一站上來搭乘，那麼，

怎麼讓轉學或因延畢而併進來的同學快速適應，自然也是導師必須斟酌的課題。

所以我會主動聯繫這些同學，希望讓他們順利的融入班上的氛圍。 

  

其他如參與活動，如運動會或者是一些課程成果發表會等，更是不在話下。



我的初衷是相逢即是有緣，盡量參與、見證同學們的成長。有點可惜的是，這屆

同學剛進來就遭逢百年難得一見的全球性疫情，所以很多活動被迫取消，而且一

直持續到大四，所以他們的大學生涯相較於其他屆黯然許多，這也意味著我能共

同參與的活動並不是這麼多。 

 

雖然說遺憾難免，但我自進入本系以來，便同已畢業的語四甲的同學們一起

適應環境、一起獲得成長。儘管無法做到面面俱到，但我仍竭盡所能，為本班學

生分憂解惑，俾使大家在大學生活過得快樂、充實；儘管處於艱困而漫長的疫情

時代之下，仍能創造出美好的回憶。我希望同學們能帶著這份溫暖進入大學以外

的地方，並成為感染給另一個人，就像當初我的大學老師們所帶給我們的和煦陽

光一樣。 



優良導師得獎感言暨導師班級經營經驗分享／台文所陳允元 

 

 來到國北教大台文所的第一天起，我就接了導師。前兩年帶的是夜碩班，第

三年則轉任日碩班文學組導師。導師究竟要怎麼當？我也沒有概念。大學階段有

無導師我完全想不起來。碩博班似乎也沒有。負起論文引導與生活照護責任的，

就是自己的論文指導老師吧。但每個研究生理論上都會有指導老師，作為導師似

乎也不好越俎代庖。而且研究生（特別是夜碩班）都大人大種了，我要照顧什麼

呢？接到這個任務後，我就陷入自己無邊的小劇場。請教何義麟所長與陳雅芹助

教後，我給自己設定兩個基本目標：幫助碩一新生了解研究所生態、適應研究生

生活，引導探索學術興趣與職涯規劃，建議指導老師人選。至於碩二舊生，因為

大都有自己的指導老師了，我就擔任指導老師之外第二層的輔助角色，讓學生想

相談時能夠得到人。心裡稍微安定之後，我便欣然上陣。 

 最初兩年擔任夜碩班導師，是很有意思的體驗。夜碩班的學生大都年紀比我

大、或是我的平輩。我雖是導師，但他們卻更像我的保姆、或是很罩的同學，照

顧我這個看起來很菜的小老弟。他們白天各自有工作，晚上卻能夠充滿熱情地來

上課，讓我非常佩服。他們說，上班是不得已，晚上來聽課才覺得自己活得有意

義。日碩班的學生，幾乎都是二十多歲的年輕人。我碩班、博班也是台文所畢業

的。他們對台灣文學的熱情，對研究生生活及未來出路的不安，並不很久以前我

自己也才剛經歷過，非常能夠感同身受。我常跟他們說：別擔心，把你的基本功

練好，找到適合你的守備位置，一起來做些好玩的事吧！ 

很感謝能有這個機會，擔任導師三年，我學習到很多，也讓我知道自己的理

想是可以實踐的。希望台灣文學愈來愈好，國北教大與台文所也愈來愈好！ 

 

 以下是導師班級經營經驗分享，請多多指教。 

 1.設立導生臉書社群及 line群組，提供師生即時交流與互動之空間，並在社

群上發佈相關訊息，如研討會徵稿、文史展演及演講訊息、獎學金、學校公告等。 

 



2.定期舉行團體式的導生聚或班會活動，凝聚班上師生向心力，了解學生課業與

生活狀況，傾聽學生彼此的分享與提問，及時將學生的問題與建議反映給所上與

學校。若學生有一對一晤談需求，可以預約個別晤談或即時線上聯繫，提供學生

學業與生涯發展的相關建議。此外，我也擔任學校職涯導師，如學生有職涯問題，

也可以預約詳談。 

 

 

 

3.擔任導師的同時，我也在導師班開設台灣文學研究方法與論文寫作課，結合



導師與研究方法任課教師的身分，設法引導新生能夠及早融入研究生生活，進

入學術研究的軌道。例如，在新生入學的第一次班會，會介紹所內的師資結構

及每位老師的領域、研究，並提供基礎的研究指引及相關工具書。此外，我也

開放並鼓勵自己的導生參與我課程的演講活動、文史校外教學、以及我籌辦的

學術研討會。例如名為「怎要才能笑到最後？──論文寫作經驗談」的演講活

動、慈聖宮文史踏查、到台灣圖書館台灣學研究中心學習如何使用微捲、「陽光

升起的所在：台灣文學、文化與傳播暨林淇瀁教授榮退學術研討會」、「2022台

灣文學學會：世界中的台灣文學」等。 

 

 



 

 

4.參與學生新生座談、迎新活動、畢業典禮、校外教學與所內學術研討會，在

課堂之外，跟導生有更多密切的互動，並且給予學生支持、鼓勵與祝福。 

 



 
5.提供導生課業、生活、實習就業之必要之協助。例如推薦函撰寫、協助經濟

不利之學生申請學習就業輔導機制、向所上反映學生建議並積極提供解方及各

種諮詢等等。 

 

 



112年度優良導師獎之得獎感言及班級經營經驗 

感言 

感謝教育學系師長們、教育學院及學校讓我能有機會獲得 112年度優良導師

獎。我於 108 學年第 1 學期至 109 學年第 2 學期擔任 108 級生命教育日碩社群

指導教師，接著於 110 學年第 1 學期至今擔任 114 級教育二甲班導師。一路走

來，要非常感謝系上師長們的協助與支持，特別是系上慧蓉老師，她曾獲得多次

優良導師獎項，可說是經驗豐碩和身懷絕技，每每藉由向慧蓉老師請益，總讓我

學習到很多帶領學生的方法與技巧❤️；亦想要特別感謝郁雯老師及偉文老師，兩

位先進是我剛入校服務的薪傳老師，自然也傳授不少法寶和心法讓我學習，也是

我小小心靈的最佳支柱❤️❤️；最後，感謝系上每位師長及助教們，對兩班導生們

的協助，讓學生們能安心學習，往目標努力探索與前進❤️❤️❤️。 

研究生班級經營風格及理念 

研究生們有著各自精彩的生命故事，而他們不約而同都對於生命教育有著一

顆充滿熱情的心。正因為彼此過去的工作及生命經驗的不同，故在和研究生相處

時，我的班級經營方式以尊重、欣賞他人、悅納自己及共好的方式帶領同學們，

讓大家可以用自己的方式讓自己變得更好，也用自己的速度完成自己的學業、論

文及夢想。下圖為班經風格及理念。 

 

圖 1:班經風格與理念 



我們每學期會定期開班會，除了票選班級幹部是每學期班會的重點之外，更

重要的是了解大家的學習情況或論文進度，並讓大家能互相激勵，研究生們特別

需要同溫層，不然會很容易放飛自我，然後原本的目標就會慢慢淡出。 

大學生班級經營風格及理念 

大學生和研究生在活力、對於未來的憧憬、不確定性及茫然有顯著的差異。

因此在和本班導生相處時，我的班級經營方式以多元、自由、創新、挑戰及包容

的方式帶領同學們，而最重要的核心為 Growth mindset。為因應現今社會變動速

度快，鼓勵學生培養多元發展及跨領域之能力，除了師培亦可同時有著斜槓人生；

此外，在四年師資培育的漫長路程之中，同學們需要不斷地挑戰、把握每個機會，

並嘗試超越自己，讓大家可以自由學習，相互包容合作。下圖為班經風格及理念。 

 

圖 2:114級教育二甲班經風格與理念 

因為是大學生們，所以提供了不同的活動讓大家凝聚感情，也讓同學們有機

會能夠從學長姐的分享、現場觀課、有更多的職涯探索，以規劃自己未來。 

 班會少不了:除了票選班級幹部之外，亦會適時的提醒同學們注意事項。 

 小組導生晤談:讓我們更熟悉彼此。 

 我的未來不是夢:校內定向學習計畫邀請學長姐分享、校外觀課，拓展視野。 

 FB、Line群創起來:發送國際交流、教學實習、學習課程、學生社群、國際

研討會、演講訊息、工讀機會…等訊息供同學們參考。 



 吃吃喝喝的導生聚:一起向青春致敬，原來班上超多大胃王。 

 奔跑吧!運動會:屬於我們的大班聚，每年我們都會在草皮上合照，如圖 3。 

 

圖 3: 2021年 11月 17日運動會跟 2022年 11月 17日運動會 

能和導生們一起成長是件辛苦，但幸福的事。總以為大學生已經是成年人了，

有些事不需再多說，但後來發現他們還是很需要關心和叮嚀兩下。看著大家從菜

味十足的大一新鮮人，大二開始瘋狂跑梯、社團，學業、活動兩頭燒 work hard 

and play hard；同時，也越來越懂事，他們幫超哥辦了一場難忘的退休歡送會(如

下圖)；重要的是大家都努力地往夢想邁進，讓身為導師的我很驕傲&期待。 

 

 

圖 4: 導生們幫超哥慶祝退休(親手繪製的卡片:有人寫詩、有人畫圖、有人寫書法) 



112年度優良導師獎得獎感言（幼兒與家庭教育學系 林宜靜老師） 

  

很高興能獲得 112年度優良導師獎，謝謝幼教系師長們總是慷慨的與我分

享帶班經驗，我才得以在擔任導師這任務上累積能力，也謝謝同學們對我的信

任與理解，讓我可以和他們一起成長。 

作為導師，我自詡能夠在學生需要幫助的時候做為他們溫暖的後盾，不管

是情緒支持、或是資源分享，讓同學們在國北能夠感覺心安、學習順利是我對

自己作為導師最重要的期待。對於碩班同學的照顧，我藉由大班與小組兩個形

式並行。在必修課程裡我會在課堂上帶入需要提醒全班同學的重要班務，藉由

輕鬆的對話來理解同學們的學習歷程與想法，理解大家共同的學習需求與挑

戰；在小組互動裡，我讓同學們自行分組，透過便當會、咖啡會的形式，在自

在飲食的氣氛下，關心大家個別的生活與工作，同學對於生涯規劃可能的擔憂

或疑慮，比較容易隨著溫暖愜意的氛圍傾訴分享，不但讓我有機會可以傾聽同

學們的心事，柔和的氣氛更讓大家的關心更形柔軟，無形中強化了彼此間的信

任與支持，知道自己在國北不論碰到什麼樣的困難都不孤單。 

和同學們一樣身為老師、研究者、家中女兒或為人母親，同樣的人生經驗

讓我們有更多共通的話題拉近生命軌跡，當同學們分享生活點滴時、我總是有

深刻共鳴，更幸福的是我能有些相似體會可回饋交流，姑且不論有沒有成為同

學的助力，但在互動的過程中感受他們對我的信任，不啻為在導師工作中一份

美好的獲得。 

作為導師，獲得的總是比付出的多，對於能有這麼多學生的信賴，並有能

力協助他們在國北的學習路程中走上一段，我著實備感榮幸。 
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